

Elecciones 2025: Resiliencia democrática en América Latina y el Caribe

Alexandre Andreatta¹

1. Introducción

Después de la intensa maratón electoral de 2024, que movilizó a más de 2 mil millones de electores en procesos nacionales y subnacionales alrededor del mundo — incluidos 8 de los 10 países más poblados del planeta: Bangladés, Brasil, India, Indonesia, México, Pakistán, Rusia y Estados Unidos—, América Latina, en 2025, compartirá con el Caribe un calendario electoral intenso, con 14 países llevando a cabo procesos electorales.

Por orden alfabético, los países con elecciones previstas son: Argentina, Belice, Bolivia, Chile, Ecuador, Guyana, Haití, Honduras, Jamaica, México, Surinam, Trinidad y Tobago, Uruguay y Venezuela. Habrá tanto elecciones nacionales como subnacionales, con características que varían ampliamente entre los países.



Figura 1 – Mapa electoral 2025 de América Latina y el Caribe.

Después de la intensa maratón electoral de 2024, que movilizó a más de 2 mil millones de electores en procesos nacionales y subnacionales alrededor del mundo — incluidos 8 de los 10 países más poblados del planeta: Bangladés, Brasil, India, Indonesia, México, Pakistán, Rusia y Estados Unidos—, América Latina, en 2025, compartirá con

¹ Diretor Executivo do Observatório da Democracia no Parlamento do Mercosul (ODPM); bacharel em Relações Internacionais pela Universidade Latino-Americana (UNILA); mestre em Ciência Política pela mesma universidade e bacharel em Direito pelo Instituto de Direito Público do DF (IDP).

el Caribe un calendario electoral intenso, con 14 países llevando a cabo procesos electorales.

Por orden alfabético, los países con elecciones previstas son: Argentina, Belice, Bolivia, Chile, Ecuador, Guyana, Haití, Honduras, Jamaica, México, Surinam, Trinidad y Tobago, Uruguay y Venezuela. Habrá tanto elecciones nacionales como subnacionales, con características que varían ampliamente entre los países.

El V-Dem (Varieties of Democracy) [2], por ejemplo, señala que el nivel de democracia percibido por el ciudadano común ha retrocedido a los niveles de 1985, mientras que la media global de democracia por país ha vuelto a los niveles de 1998. Además, desde 2009, la proporción de la población mundial que vive en regímenes en proceso de autocratización superó a la de aquellos que residen en países en democratización. Estos retrocesos se han concentrado en regiones como Europa Oriental y Asia del Sur y Central, destacando dinámicas regionales que intensifican el declive democrático.

De manera similar, el informe *Freedom in the World* [3] (Freedom House) indica que, en 2024, los derechos políticos y las libertades civiles se redujeron en 52 países, mientras que solo 21 registraron avances. Elecciones marcadas por manipulaciones y violencia, así como conflictos armados, contribuyeron al debilitamiento de derechos fundamentales y agravaron las crisis humanitarias.

En contraposición, el *Latinobarómetro*, que analiza la situación de 18 países de América Latina, caracteriza el año 2024 como un período de resiliencia democrática en la región, ofreciendo una perspectiva más optimista. Según su último informe [4], “el año 2024 muestra que incluso los aspectos negativos de una década pueden ser revertidos”. Este análisis está directamente relacionado con un récord de expectativas positivas de la población sobre el futuro, a pesar de las dificultades enfrentadas por los países. Curiosamente, el informe observa una contradicción: mientras las personas creen en una mejora personal en el futuro, mantienen una visión más pesimista respecto al futuro de sus países, lo que refleja la complejidad del contexto regional.

El estudio sugiere que el proceso de deterioro democrático observado desde 2010 podría haber sido interrumpido y muestra indicios de reversión. El apoyo a la democracia en la región aumentó en cuatro puntos porcentuales, alcanzando el 52%, un dato significativo en el panorama reciente. Sin embargo, el informe destaca que América Latina aún enfrenta profundos desafíos estructurales acumulados a lo largo de cuatro décadas desde el inicio de su transición democrática, como la desigualdad social, la corrupción y la fragilidad institucional, que continúan limitando el potencial de avances más consistentes.

Aunque América Latina y el Caribe destacan como una excepción positiva en el escenario global de declive democrático, la región aún enfrenta desafíos estructurales significativos. Altos índices de pobreza, desigualdad social y la persistente informalidad económica —que afecta a la mitad de la población económicamente activa— limitan el potencial de crecimiento inclusivo y sostenible. Estos factores perpetúan la desconfianza en las instituciones democráticas y amplían las tensiones sociales, dificultando la consolidación de democracias más sólidas.

De acuerdo con el informe "*Balance Preliminar de las Economías de América Latina y el Caribe 2024*" [5], publicado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) en diciembre de 2024, la baja creación de empleo, la elevada informalidad y las desigualdades de género en los mercados laborales siguen siendo problemas estructurales que obstaculizan el avance socioeconómico. Estos factores no solo comprometen la estabilidad económica, sino que también debilitan las bases democráticas de la región, alimentando la insatisfacción popular y reduciendo la confianza en las instituciones.

Según el documento, las economías de la región permanecen atrapadas en una "trampa de bajo crecimiento", caracterizada por tasas reducidas de expansión económica y una dinámica predominantemente sostenida por el consumo privado, con menor énfasis en la inversión productiva. Este modelo económico compromete la capacidad de los países para alcanzar una trayectoria sostenible y a largo plazo, agravando los problemas estructurales ya existentes.

América Latina y el Caribe enfrentan, en 2025, un escenario económico desafiante, caracterizado por lo que la Cepal define como una "trampa de baja capacidad de crecimiento". Las tasas de crecimiento proyectadas para 2025, del 2,4%, aunque superiores al promedio de la década de 2015 a 2024 (1,0%), siguen siendo insuficientes para reducir las disparidades económicas en relación con los países desarrollados.

A pesar de la desaceleración de la inflación en los últimos años —que pasó del 8,2% en 2022 al 3,4% en 2024—, persiste el riesgo de nuevas devaluaciones cambiarias en 2025. Si las monedas de la región vuelven a devaluarse frente al dólar, como ocurrió en 2024, el aumento de los precios de los productos importados podría ejercer presión sobre la inflación nuevamente, reduciendo aún más el poder adquisitivo de las poblaciones más vulnerables.

Además de la complejidad económica que enfrenta América Latina y el Caribe —marcada por alta inflación, inestabilidad cambiaria y elevados niveles de endeudamiento—, la región enfrenta desafíos estructurales aún más profundos. La violencia generalizada, la fragmentación política y la creciente desconfianza en las instituciones públicas evidencian la precariedad del escenario actual [6]. A pesar de estas adversidades, las instituciones democráticas han demostrado resiliencia al garantizar la realización de elecciones regulares.

Sin embargo, esta resiliencia, aunque notable, no puede analizarse de forma aislada ni únicamente desde una perspectiva procedimental. El mantenimiento de la democracia en 2025 requerirá más que la capacidad de sostener procesos electorales. Ante un escenario tan desafiante, surge la pregunta: ¿será esta resiliencia suficiente para mantenerse frente a crisis tan profundas y multifacéticas?

Este texto presenta un análisis descriptivo del panorama electoral de 2025. Al abordar los comicios previstos, se pone de manifiesto cómo la continuidad de los procesos electorales en medio de escenarios adversos refleja la resiliencia de las instituciones democráticas, pero también expone sus fragilidades. Comprender estas dinámicas es esencial para evaluar las implicaciones de estos procesos, tanto para la estabilidad regional como para su impacto en el escenario global, especialmente en un contexto de crecientes demandas por reformas estructurales y fortalecimiento institucional.

3. Un calendario intenso

3.1. Ecuador: Una democracia bajo presión

La primera elección de carácter nacional en la región, en 2025, se llevará a cabo en Ecuador, con elecciones presidenciales y legislativas programadas para el 9 de febrero. El proceso ocurre en un ambiente de inestabilidad política que persiste desde las elecciones extraordinarias de agosto de 2023, convocadas tras la "muerte cruzada" decretada por el expresidente Guillermo Lasso. Este mecanismo constitucional permite la disolución simultánea del Legislativo y el Ejecutivo y fue utilizado por Lasso en medio de dificultades de gobernabilidad y falta de apoyo parlamentario, ya que su coalición, CREO-SUMO, ocupaba apenas la sexta posición en fuerza política en la Asamblea Nacional. Elegido en 2021 en segunda vuelta, tras quedar en segundo lugar en la primera, Lasso vio su posición debilitada por denuncias de corrupción, lo que culminó en el uso de este mecanismo para evitar un proceso de destitución.

Como resultado, Daniel Noboa, considerado un *outsider*, fue elegido en una contienda disputada con otros siete candidatos, en un escenario de fragmentación política. Noboa asumió la presidencia en un mandato provisional, en un contexto marcado por una de las mayores tasas de violencia del mundo. Según el Informe Mundial 2024 de Human Rights Watch [7], la tasa de homicidios en Ecuador aumentó de 13,7 por cada 100,000 habitantes en 2021 a 25,9 en 2022, y, en 2023, alcanzó aproximadamente 43 homicidios por cada 100,000 habitantes, colocando al país entre los más violentos de América Latina y el Caribe. Ahora, Noboa busca la reelección en un escenario político aún más complejo y fragmentado que el observado en las elecciones extraordinarias de 2023. Además, desde su victoria en 2023, su relación con la vicepresidenta, Victoria Abad, se ha deteriorado significativamente. Nombrada embajadora en Israel al inicio del mandato, Abad denunció presiones para renunciar y alegó acoso político, generando divergencias públicas entre ambos, lo que impacta el panorama electoral. Noboa enfrenta la competencia de otros 15 candidatos a la presidencia.

Además de la elección presidencial, los votantes ecuatorianos definirán la composición de la nueva Asamblea Nacional, que pasará de 137 a 151 miembros [8], distribuidos entre 15 representantes nacionales, 130 provinciales y 6 elegidos desde el exterior. También se elegirán cinco representantes para el Parlamento Andino, órgano de integración regional que incluye a Colombia, Perú, Bolivia y Chile.

El episodio de la "muerte cruzada" evidenció las dificultades de gobernabilidad en Ecuador y profundizó la desconfianza en las instituciones democráticas. Esta desconfianza se deriva, en parte, de la elección de un presidente para un mandato provisional, incapaz de presentar soluciones rápidas y efectivas a cuestiones complejas como el aumento de la inseguridad pública, el fortalecimiento del crimen organizado y la escalada de la violencia. A pesar de las promesas de estabilizar el país, la violencia asociada al narcotráfico y el incremento de la criminalidad urbana, especialmente en ciudades como Guayaquil, continúan agravando los desafíos sociales y políticos. La incapacidad del Estado para responder eficazmente a estos problemas refuerza la percepción de ineficacia institucional y fragilidad democrática.

El nuevo gobierno, que asumirá en mayo de 2025, enfrentará un escenario político y económico marcado por la fragmentación partidaria, la polarización y crisis

estructurales. Entre las prioridades estarán la seguridad pública, agravada por la presencia de organizaciones criminales transnacionales [9], y la crisis energética, reflejada en apagones frecuentes que han afectado servicios básicos y la productividad económica [10]. En el ámbito diplomático, el gobierno deberá enfrentar las consecuencias de la invasión a la embajada de México [11] el año pasado, ordenada para capturar al expresidente Jorge Glas, en una acción que violó tratados internacionales y agravó las tensiones diplomáticas.

De acuerdo con el calendario electoral del Consejo Nacional Electoral (CNE), la primera vuelta se llevará a cabo el 9 de febrero de 2025. En caso de que ningún candidato alcance el 50% de los votos válidos o el 40% con una ventaja de al menos 10 puntos sobre el segundo lugar, se realizará una segunda vuelta el 13 de abril de 2025.

En Ecuador, el voto es obligatorio para ciudadanos entre 18 y 65 años y opcional para jóvenes de 16 a 18 años y personas mayores de 65 años. El incumplimiento del deber de votar conlleva una multa equivalente al 10% de un salario básico unificado, mientras que la ausencia como miembros de mesas receptoras de votos (MRV) implica una multa del 15% de ese valor.

3.2. Bolivia: Un escenario de inestabilidad latente

Otro país de la región que enfrenta graves desafíos es Bolivia, donde una crisis económica, derivada de la dependencia de las materias primas, la caída de las exportaciones y la reducción de las reservas internacionales, agravada por la inflación, la escasez de dólares y los déficits fiscales persistentes, ha provocado desabastecimientos, como en el caso de los combustibles [12]. Paralelamente, las disputas internas dentro del partido oficialista, el Movimiento al Socialismo (MAS), exponen fragilidades institucionales y políticas [13]. Entre estas fragilidades se encuentra la dificultad para construir consensos en la Asamblea Legislativa Plurinacional. La fragmentación interna del MAS, alimentada por las divergencias entre el expresidente Evo Morales y el actual presidente Luis Arce, ha agravado aún más la inestabilidad en el país.

Este escenario se intensificó con las elecciones judiciales de diciembre de 2024, realizadas de forma parcial después de que recursos judiciales establecieran que algunas candidaturas no cumplían los requisitos legales de representatividad de género y de pueblos originarios [14]. Como consecuencia, algunos escaños en disputa —cinco de los nueve en el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) y tres de los nueve en el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ)— no pudieron ser sometidos a elección. Este proceso, marcado por controversias, reveló las limitaciones del sistema democrático boliviano.

En Bolivia, las autoridades judiciales son elegidas mediante sufragio universal tras una preselección conducida por la Asamblea Legislativa Plurinacional, un modelo único en la región. El retraso en la realización de las elecciones, originalmente previstas para finales de 2023, evidenció la falta de consenso en la Asamblea Legislativa sobre la lista de candidatos y la convocatoria del proceso electoral. Este estancamiento destacó las divisiones internas en el MAS, partido dominante en la política boliviana desde 2006, y profundizó la fragmentación política del país. Las disputas entre facciones leales a Evo Morales y aquellas alineadas con Luis Arce alcanzaron su punto máximo en 2024, debilitando la unidad del partido y ampliando la inestabilidad política.

La situación de Evo Morales sigue siendo central en este panorama. Inhabilitado por el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) para competir en las elecciones de 2025, bajo el argumento de que ya había ejercido tres mandatos consecutivos [15], Morales también enfrenta una solicitud de prisión preventiva [16]. El Ministerio Público de Bolivia solicitó seis meses de detención preventiva, alegando un supuesto abuso de una menor durante su período como jefe de Estado (2006-2019). Esta medida provocó protestas y movilizaciones de sus partidarios, profundizando la polarización social y política. Además, el episodio del 26 de junio de 2024, cuando se frustró un intento de golpe de Estado liderado por el entonces comandante general del Ejército, Juan José Zúñiga, evidenció la fragilidad institucional del país [17]. Zúñiga había amenazado públicamente con arrestar a Morales si este se presentaba como candidato, exacerbando las divisiones en el MAS y las tensiones entre los poderes. La acción fue contenida y Zúñiga terminó arrestado, pero el incidente dejó a Bolivia en estado de alerta institucional.

La crisis en el MAS, combinada con el descontento popular generado por la crisis económica, abrió espacio para una reorganización de la oposición. En diciembre de 2024, líderes opositores intensificaron las articulaciones para formar un frente amplio con miras a las elecciones generales de 2025 [18]. Entre los principales nombres están los expresidentes Jorge Quiroga y Carlos Mesa, el empresario Samuel Doria Medina y el gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, actualmente en detención preventiva debido a su supuesta participación en los eventos de 2019 que culminaron en la renuncia de Evo Morales. A pesar de los intentos de unificación, el desafío de superar la histórica fragmentación de la oposición persiste, dificultando la formación de un bloque competitivo contra el MAS.

El intento de unificar a la oposición, liderado por Carlos Mesa, incluye diálogos con Quiroga, Doria Medina y Camacho para crear una coalición que se consolide como una alternativa viable frente a la crisis de gobernabilidad del MAS [19]. Sin embargo, alinear estrategias y agendas de líderes con trayectorias políticas diversas sigue siendo un desafío significativo, especialmente con la aparición de otras candidaturas independientes.

El panorama electoral se complica aún más con el anuncio de nuevas candidaturas que amplían el espectro político de la oposición. Vicente Cuéllar, actual rector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (UAGRM), es fundador del partido Cambio 25 y recientemente formó una alianza con Juan Del Granado, exalcalde de La Paz y líder del Movimiento Sin Miedo (MSM). Jaime Solíz, representando al Partido Demócrata Cristiano (PDC), también confirmó su participación en los comicios.

Entre las figuras de mayor visibilidad está Manfred Reyes Villa, actual alcalde de Cochabamba, quien competirá por el partido APB Súmate, fundado recientemente, mientras que Branko Marinković, empresario y político de Santa Cruz, se presenta como candidato en alianza con el partido Acción Democrática Nacionalista (ADN). Otro destacado es el pastor evangélico Chi Hyun Chung, conocido por su actuación en sectores conservadores y que mantiene una candidatura independiente.

A pesar de la experiencia política de las principales figuras de la oposición, el patrón fragmentado de estrategias electorales en Bolivia persiste. Quiroga, vicepresidente y presidente entre 2001 y 2002, es una figura recurrente en elecciones desde 2005, pero nunca ha logrado movilizar un apoyo significativo. Mesa, quien presidió el país en una

etapa de transición crítica (2003-2005), emergió como el principal adversario del MAS en las elecciones de 2019 y 2020, pero no logró llevar a la oposición al poder. Por su parte, Doria Medina, empresario y veterano en la política boliviana, ha participado en varias contiendas presidenciales sin éxito en unificar sectores amplios de la oposición.

La fragmentación de la oposición sigue siendo uno de los mayores obstáculos para formar un bloque competitivo. La multiplicidad de candidaturas refleja la dificultad crónica de la oposición boliviana para consolidar alianzas capaces de enfrentar al MAS de manera efectiva. A pesar de estar debilitado por las divisiones internas, el MAS mantiene una base social sólida, especialmente en áreas rurales y entre movimientos sociales.

En este contexto, la capacidad de la oposición para presentar una alternativa unificada dependerá de su habilidad para superar diferencias históricas y regionales, mientras busca movilizar a los votantes desilusionados con la polarización política.

En el debate electoral, el litio, un recurso estratégico, también jugará un papel central. Mientras el gobierno busca atraer inversiones extranjeras, las comunidades indígenas exigen mayor control local y una distribución más equitativa de los beneficios, intensificando las tensiones entre desarrollo económico y demandas sociales [20].

El país aún no cuenta con una fecha definitiva para las elecciones generales, pero el Tribunal Supremo Electoral (TSE) ha indicado que los comicios podrían realizarse el 10 o el 17 de agosto de 2025, condicionado a la aprobación, antes del 15 de enero, de la Ley de Redistribución de Escaños Parlamentarios. Si no se utilizan los datos del censo de 2024, Santa Cruz de la Sierra perderá el escaño que ganó con dicho censo en la Asamblea Legislativa Plurinacional, lo que ha generado intensos debates.

En las elecciones generales, los bolivianos elegirán presidente, vicepresidente, 36 senadores —19 de ellos por mayoría absoluta y el resto por representación proporcional de lista cerrada— y 130 diputados en la Cámara de Diputados —66 de ellos elegidos por mayoría simple y el resto por representación proporcional de lista cerrada—. También se elegirán 9 representantes supraestatales, todos por mayoría absoluta. Las nuevas autoridades deben asumir sus cargos el 8 de noviembre de 2025.

En Bolivia, el voto es obligatorio para los ciudadanos mayores de 18 años. Sin embargo, las personas mayores de 70 años están exentas de esta obligación. Quienes no voten ni justifiquen su ausencia enfrentan una multa equivalente al 10% del salario mínimo nacional. El certificado de votación es indispensable para realizar actividades como abrir cuentas bancarias, obtener licencias de conducir y ocupar cargos públicos.

3.3. Chile: La gran oferta electoral

Las elecciones presidenciales y legislativas de noviembre de 2025 en Chile se llevarán a cabo bajo una nueva Constitución, aprobada tras un extenso proceso de debates y la inicial derrota de un primer texto en plebiscito. La Cámara de Diputados, compuesta por 155 parlamentarios, será elegida en 28 distritos proporcionales, una norma que reemplazó el antiguo sistema binominal.

El Senado, compuesto por 50 miembros que cumplen mandatos de ocho años, tendrá renovación solo en algunas regiones específicas: Arica y Parinacota, Tarapacá, Atacama, Valparaíso, Maule, La Araucanía y Aysén. Este modelo de renovación parcial cada cuatro años explica por qué no todas las circunscripciones tienen elecciones simultáneamente, ya que las renovaciones son escalonadas, lo que significa que solo una parte de los escaños se pone en disputa en cada elección.

Desde la victoria de Gabriel Boric en 2021, su gobierno ha enfrentado desafíos como la derrota en el plebiscito constitucional de 2022 y fluctuaciones en su popularidad, pero cuenta con el apoyo de coaliciones como Apruebo Dignidad —integrada por el Partido Comunista y el Frente Amplio (convertido en partido político en 2024)— y el Socialismo Democrático, surgido en 2022.

Dentro de estos bloques, se discuten primarias para elegir a los candidatos presidenciales, destacándose nombres como Camila Vallejo, actual ministra de la Secretaría General de Gobierno, reconocida por su trayectoria como líder estudiantil y figura destacada del Partido Comunista; Daniel Jadue, alcalde de Recoleta e influyente miembro del Partido Comunista; y Tomás Vodanovic, alcalde de Maipú y miembro del Frente Amplio. También se mencionan a la expresidenta Michelle Bachelet, respetada internacionalmente por su papel como Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos; la ministra del Interior y Seguridad Pública, Carolina Tohá, conocida por su experiencia política y su afiliación al Partido por la Democracia; y el exministro de Defensa, Francisco Vidal, figura destacada del Partido Socialista.

A pesar de las discusiones en curso, muchos de estos nombres no han confirmado oficialmente sus candidaturas. La composición política y los resultados de las primarias reflejarán el equilibrio de fuerzas entre estas coaliciones y el rumbo que el gobierno y sus aliados buscarán para los próximos años.

En paralelo, Vlado Mirosevic, diputado del Partido Liberal y expresidente de la Cámara de Diputados, fue proclamado candidato presidencial, consolidándose como una de las primeras definiciones en el bloque oficialista.

En el lado opositor, la centroderecha y la derecha buscan liderazgos tras la derrota de José Antonio Kast en 2021. En Chile Vamos, Evelyn Matthei, exalcaldesa de Providencia, se ha destacado especialmente después del fallecimiento del expresidente Sebastián Piñera en febrero de 2024. El Partido Republicano, históricamente vinculado a Kast, vio disminuido su protagonismo tras las controversias de la campaña previa al plebiscito constitucional de 2023. Paralelamente, el Partido Social Cristiano, fundado en 2022, anunció su apoyo a la precandidatura de Rojo Edwards, senador y líder del Partido Republicano, conocido por sus posiciones conservadoras y críticas al gobierno de Boric. También surgen especulaciones sobre Johannes Kaiser, diputado del Partido Republicano, figura polémica por sus declaraciones controvertidas, incluidas críticas al feminismo y a políticas progresistas, y Marcela Cubillos, exministra de Educación durante el gobierno de Sebastián Piñera, reflejando la fragmentación en el espectro conservador.

Además, emergen candidaturas independientes o de partidos menores, como Franco Parisi, economista y excandidato presidencial del Partido de la Gente; el profesor Eduardo Artés, del Partido Comunista Acción Proletaria; el exdiputado y cineasta Marco

Enríquez-Ominami; y el exalcalde de La Florida Rodolfo Carter, quien evalúa postular tanto a la Presidencia como a cargos parlamentarios.

El voto es obligatorio para todos los ciudadanos mayores de 18 años inscritos en el padrón electoral. Esta obligatoriedad fue restablecida en 2022, tras años de participación electoral voluntaria, con el objetivo de incrementar la participación. No votar sin una justificación válida, como enfermedad o ausencia comprobada del país, puede resultar en multas que oscilan entre 0,5 y 3 UTM (Unidad Tributaria Mensual), lo que equivale aproximadamente a 31 a 187 dólares, dependiendo del valor de la UTM vigente en ese momento.

El país utiliza primarias voluntarias para elegir presidentes y parlamentarios, pero el voto es obligatorio en la primera vuelta, programada para el 16 de noviembre de 2025, y en una eventual segunda vuelta, fijada para el 14 de diciembre. El ganador reemplazará a Gabriel Boric en marzo de 2026. El mandato presidencial es de cuatro años, y la reelección consecutiva está prohibida.

3.4. Guyana: Recursos naturales y la cuestión del Esequibo

Finalmente, en América del Sur, Guyana será probablemente el último país de la región en celebrar elecciones generales antes de diciembre de 2025, aunque la fecha exacta aún no ha sido definida. El país, que opera bajo un sistema en el cual el Presidente, como Jefe de Estado, es elegido por voto popular actuando como líder de una lista de partidos en las elecciones parlamentarias, es decir, de forma indirecta, enfrenta profundas transformaciones económicas y tensiones políticas. En 2015, cuando aún se encontraba entre las naciones con menor ingreso per cápita de América del Sur, se descubrieron reservas de petróleo en su costa, lo que desencadenó una reconfiguración en su escenario económico [21].

Según estimaciones del Fondo Monetario Internacional (FMI), la producción petrolera ha impulsado notablemente el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) de Guyana en los últimos años. De acuerdo con el *World Economic Outlook* (WEO) de abril de 2023 [22], el PIB real de Guyana creció aproximadamente un 43,4 % en 2020, un 20,1 % en 2021 y un 62,3 % en 2022. Aunque estos indicadores evidencian una aceleración económica significativa, amplios segmentos de la población siguen excluidos de los beneficios generados por la explotación petrolera. Este panorama agrava las históricas divisiones étnicas entre afro-guyanese e indo-guyanese, haciendo urgente la adopción de políticas públicas que promuevan un desarrollo inclusivo.

En las próximas elecciones, los votantes guyanese deberán elegir tanto a los miembros de la Asamblea Nacional como al Presidente del país. La Asamblea Nacional está compuesta por 65 miembros, elegidos mediante representación proporcional de lista cerrada. Este sistema combina un distrito electoral nacional (responsable de 40 escaños) y 10 distritos electorales subnacionales (que en conjunto suman 25 escaños), utilizando la cuota de Hare para la asignación de los escaños. La elección presidencial, por su parte, sigue el sistema de doble votación simultánea, en el cual cada lista partidaria presenta un candidato presidencial; el candidato electo será aquel cuya lista obtenga la pluralidad de los votos.

En las elecciones de 2020, la coalición "Una Alianza para la Unidad Nacional" (APNU) y "Alianza para el Cambio" (AFC) fue derrotada por el Partido Progresista del Pueblo/Cívico (PPP/C). El proceso estuvo marcado por controversias —especialmente alegaciones de fraude a favor de los partidos oficialistas— y tardó cuatro meses en ser oficialmente validado. Al final, el PPP/C obtuvo 33 escaños, mientras que la APNU+AFC redujo su bancada de 33 a 31 escaños. Los escaños restantes fueron ganados por una alianza formada por el Partido de la Libertad y la Justicia, Una Guyana Nueva y Unida y el Nuevo Movimiento. Con esta victoria, el candidato del PPP/C, Irfaan Ali, asumió la Presidencia.

Constitucionalmente, Guyana permite que el Presidente busque un segundo mandato consecutivo, ya que la Constitución limita a dos el número de mandatos presidenciales. Como Irfaan Ali está cumpliendo su primer mandato, iniciado en 2020, puede, si es designado por su partido, buscar la reelección en 2025.

Más allá de los desafíos domésticos, Guyana enfrenta una disputa territorial con Venezuela sobre el Esequibo, una región rica en recursos naturales. En los últimos años, el gobierno de Nicolás Maduro ha intensificado sus reclamaciones sobre esta área, exacerbando las tensiones bilaterales, especialmente debido al avance de la exploración petrolera. Así, las elecciones de 2025 serán cruciales para definir la postura del gobierno guyanés frente a este litigio, particularmente si la extracción de hidrocarburos en la zona en disputa progresa a un ritmo acelerado.

Guyana no adopta el voto obligatorio; el sufragio es voluntario y no conlleva sanciones legales para quienes se abstienen. El derecho al voto se adquiere a los 18 años, sin límite máximo de edad. Por lo tanto, no existen sanciones ni multas aplicables a quienes no acudan a las urnas. La participación electoral depende exclusivamente de la voluntad de cada ciudadano.

3.5. Honduras: A la espera de las primarias

Honduras es el único país de América Central que celebrará elecciones generales, programadas para el 30 de noviembre de 2025. Estas elecciones se llevarán a cabo en un contexto político complejo, marcado por una serie de investigaciones y denuncias de corrupción y narcotráfico, principalmente vinculadas a gobiernos anteriores [23]. La actual presidenta, Xiomara Castro —electa en 2021— asumió el cargo sucediendo a la administración de Juan Orlando Hernández, quien, tras dejar la Presidencia, fue extraditado y condenado por tráfico de drogas en Estados Unidos [24]. Estas investigaciones y sentencias indican que el problema de la corrupción y el narcotráfico sigue impactando al país, aunque las denuncias específicas sobre cada caso varían según diferentes medios de comunicación e instituciones judiciales [25].

En las elecciones de 2025, los hondureños elegirán a los ocupantes de los principales cargos de representación popular: Presidente y Vicepresidente; 128 diputados al Congreso Nacional; 20 diputados al Parlamento Centroamericano; además de 298 alcaldes y 2,092 regidores. Por segunda vez, el Consejo Nacional Electoral (CNE), creado en 2019, será el órgano responsable de organizar el proceso electoral.

Para el Congreso Nacional, Honduras utiliza un sistema de representación proporcional basado en el método D'Hondt. Este modelo distribuye los escaños de

acuerdo con el número de votos que recibe cada partido en cada departamento, asegurando, en la práctica, una representación proporcional al apoyo popular de cada fuerza política.

Entre los precandidatos a la Presidencia destacan Rixi Moncada, actual Secretaria de Defensa, por el gobernante Partido Libertad y Refundación (Libre), y Ana García, ex primera dama y esposa de Juan Orlando Hernández, quien cumple una pena de 45 años de prisión por narcotráfico en Estados Unidos, como candidata del Partido Nacional (la principal fuerza de oposición).

El Partido Libre cuenta con once movimientos políticos que presentaron precandidaturas para las elecciones primarias, de los cuales diez apoyan a Rixi Moncada. Fundado en 2011, dos años después del golpe de Estado que derrocó al entonces presidente Manuel Zelaya, Libre mantiene estrechos vínculos con Zelaya, quien hoy es el coordinador general del partido. Esposo y asesor de la presidenta Xiomara Castro, Zelaya sigue teniendo gran influencia en la organización.

Por su parte, el Partido Nacional participará en las primarias con seis movimientos. Entre ellos destaca el liderado por el exalcalde de la capital, Tegucigalpa, Nasry Asfura, quien fue candidato en las elecciones de 2021 y buscará, por segunda vez consecutiva, alcanzar la Presidencia.

El también centenario Partido Liberal tendrá cinco movimientos disputando las primarias. Entre sus precandidatos se encuentra Salvador Nasralla, quien ha intentado alcanzar el poder a través de otras organizaciones que fundó, como el Partido Anticorrupción (PAC) y el Partido Salvador de Honduras (PSH), aunque sin éxito. Sus principales competidores dentro del Partido Liberal son Maribel Espinoza y Jorge Cálix, ambos diputados en el Parlamento hondureño.

Las elecciones primarias están programadas para el 9 de marzo.

En Honduras, el voto es considerado obligatorio a partir de los 18 años, sin límite máximo de edad. Sin embargo, no existen sanciones efectivas para quienes no voten, lo que debilita la obligatoriedad en la práctica. Así, la abstención no conlleva multas ni restricciones, haciendo que la participación en las urnas sea, en la práctica, prácticamente voluntaria.

3.6. Argentina: El gobierno Milei y el referéndum de la insatisfacción

En Argentina, las elecciones legislativas de octubre de 2025 servirán como un referéndum al gobierno de Javier Milei, quien llegó al poder en 2023 con una plataforma ultraliberal. Desde entonces, sus políticas se han caracterizado por recortes en programas sociales, reducción de subsidios, despidos en el sector público, congelación de salarios y pensiones, además de la suspensión de proyectos públicos [26].

Aunque sus reformas han ganado el apoyo de inversores internacionales, sindicatos y movimientos sociales denuncian un aumento de la pobreza y la desigualdad, agravados por la inflación descontrolada y la crisis de la deuda externa. A pesar de los costos sociales, se han registrado algunas mejoras macroeconómicas. La inflación mensual, que al inicio de su mandato era del 25,5 %, disminuyó al 2,7 % [27].

Sin embargo, las reformas de Milei enfrentan críticas sustanciales. Su enfoque de austeridad extrema es considerado perjudicial para los derechos sociales y económicos, profundizando las desigualdades y la pobreza. Además, su retórica contra la "casta política" contrasta con la necesidad de negociar con el *establishment* en el Congreso para avanzar con sus políticas.

Las elecciones de 2025 también representarán una prueba crucial para la oposición, que busca ampliar o mantener su presencia en el Congreso.

El proceso electoral de este año traerá innovaciones importantes. Por primera vez, se implementará la Boleta Única de Papel (BUP), que centraliza todas las opciones de candidatos en un único documento oficial, según lo establecido por el Decreto 1049/2024 [28]. Este instrumento presenta toda la oferta electoral de un distrito en una sola hoja —llamada "boleta" en el país—, permitiendo al votante marcar los campos correspondientes al partido o coalición de su preferencia en cada categoría de voto.

Actualmente, el sistema electoral exige que cada partido o coalición sea responsable de la impresión de sus propias boletas, que están disponibles para los votantes al momento de la elección. Este proceso se realiza en un espacio conocido como "cuarto oscuro", generalmente un aula, donde el votante puede optar por elegir una boleta con una lista completa de candidatos de un partido o coalición para todas las categorías. Alternativamente, puede formar su voto seleccionando candidatos de diferentes partidos o coaliciones para distintas categorías, una práctica conocida como "voto cruzado". Aunque ofrece mayor flexibilidad, este sistema puede generar confusión en escenarios de intensa fragmentación política. La introducción de la Boleta Única busca simplificar el procedimiento, promoviendo mayor transparencia y accesibilidad.

El plazo final para que los partidos soliciten el reconocimiento de alianzas o confederaciones ante la Dirección Nacional Electoral (DINE) es el 15 de mayo. Esta etapa será crucial para la formación de acuerdos políticos en cada provincia, considerando la fuerza predominante de cada partido o coalición. Estos acuerdos influirán, en gran medida, en la composición de las listas nacionales, como las de diputados y senadores.

En términos de composición legislativa, Argentina renovará la mitad de la Cámara de Diputados (127 escaños) y un tercio del Senado (24 escaños). En el Senado, cada provincia elige tres representantes: dos por el partido más votado y uno por el segundo lugar. Las provincias que renovarán sus representantes en esta ocasión son: Chaco, conocida por su producción de algodón; Entre Ríos, destacada por sus cítricos y su industria forestal; Neuquén, importante por las reservas de petróleo y gas de Vaca Muerta; Río Negro, famosa por Bariloche y su producción frutícola; Salta, reconocida por sus viñedos y paisajes andinos; Santiago del Estero, marcada por la agricultura; Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur, la provincia más austral del país, estratégica en turismo y pesca; y la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA), centro político, económico y cultural de Argentina.

La Cámara de Diputados utiliza el sistema proporcional D'Hondt, que distribuye escaños según la población de cada provincia. Por ejemplo, la Provincia de Buenos Aires cuenta con 70 diputados nacionales, mientras que Tierra del Fuego tiene solo cinco.

Las elecciones generales están previstas para el 26 de octubre de 2025 y coincidirán con elecciones distritales en 13 provincias: Ciudad y Provincia de Buenos Aires, Mendoza, San Luis, Corrientes, Misiones, Formosa, Chaco, Santiago del Estero, Jujuy, Salta, Catamarca y La Rioja. En Corrientes y Santiago del Estero, los votantes también elegirán gobernadores. En Santiago del Estero, se renovarán todas las bancas legislativas, mientras que en las demás provincias solo se renovará la mitad de los escaños, destacando la descentralización del proceso electoral argentino.

En el país, el voto es obligatorio para todos los ciudadanos entre 18 y 70 años, y es opcional para aquellos de 16 y 17 años o mayores de 70. No votar sin una justificación válida, como enfermedad o ausencia comprobada del territorio nacional, está sujeto a multas de entre 50 y 500 pesos argentinos, dependiendo del contexto y la reincidencia.

3.7. México: El desafío institucional de las elecciones judiciales

En México, las elecciones judiciales programadas para el 2 de junio representan un hito histórico, ya que abarcarán la renovación del sistema judicial a nivel nacional, incluyendo todos los tribunales estatales y federales.

Será la primera vez en la historia del país que cargos de Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), magistraturas de las Salas Superior y Regionales del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), miembros del Tribunal de Disciplina Judicial, magistrados de Circuito y jueces de Distrito serán elegidos mediante votación directa. Estas elecciones contemplan más de 1,600 cargos, distribuidos entre todos los Ministros de la SCJN, cuyo número se reducirá de 11 a 9; magistraturas vacantes de la Sala Superior del TEPJF; todas las magistraturas de las Salas Regionales del TEPJF; integrantes del Tribunal de Disciplina Judicial; la mitad de los magistrados de Circuito; y la mitad de los jueces de Distrito. La otra mitad de estos cargos será elegida en 2027.

Las elecciones serán organizadas por el Instituto Nacional Electoral (INE) y los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE), que darán a conocer los perfiles de los candidatos, ya que, en teoría, no habrá campañas políticas.

El INE tuvo que ajustar el presupuesto previsto para las elecciones judiciales, ya que la cantidad solicitada en el presupuesto de gastos de 2025 fue parcialmente denegada. La Comisión Temporal de Presupuesto aprobó un monto de 6,329.36 millones de pesos, aproximadamente la mitad de los 13,205.14 millones originalmente solicitados. La justificación del gobierno federal fue que el monto solicitado era desproporcionado, considerando que para las elecciones presidenciales se destinaron 10 mil millones de pesos. Debido a este recorte presupuestario, se instalarán 73,800 urnas, menos de la mitad de lo planeado inicialmente [29]. Esto obligará a los votantes a recorrer mayores distancias para sufragar. Además, todas las boletas se depositarán en una única urna, a diferencia del método habitual, donde cada cargo tiene su propia urna.

En total, se distribuirán seis boletas de votación en dos tamaños diferentes y con colores distintos (azul, rosa, verde, amarillo, naranja y morado) para facilitar la identificación de las candidaturas. Los nombres de los candidatos estarán organizados alfabéticamente y separados por género: mujeres a la izquierda y

hombres a la derecha. Las boletas también indicarán si los candidatos fueron propuestos por el Poder Ejecutivo, Legislativo o Judicial.

Los candidatos estarán identificados por números, y el elector solo deberá marcar en el espacio correspondiente al número de la persona elegida. Para los magistrados de circuito y jueces de distrito, las boletas tendrán tamaño carta o media carta, dependiendo del número de candidaturas. Si hay más de 64 candidatos en una categoría, el tamaño será ajustado a carta. Si hay 64 o menos candidatos de un género, el tamaño será media carta. Cuando las candidaturas de un género superen los 32 nombres, la boleta se ampliará a tamaño carta.

El voto es obligatorio en México, pero la aplicación de esta obligatoriedad es flexible, ya que no existen sanciones ni multas para quienes no acudan a votar. La edad mínima para votar es de 18 años, y el derecho al sufragio no tiene límite superior de edad, lo que significa que se mantiene sin importar la edad del ciudadano.

3.8. Uruguay: Una isla de estabilidad

Más al sur, quienes volverán a las urnas en 2025, poco tiempo después de elegir presidente, vicepresidente y renovar su Congreso Nacional (Senado y Cámara de Representantes), serán los ciudadanos de Uruguay. Las elecciones departamentales y municipales de 2025 están programadas para el domingo 11 de mayo y se llevarán a cabo simultáneamente en los 19 departamentos del país y en los 127 municipios.

En cada departamento se elegirá un intendente (la principal autoridad del ejecutivo departamental) y 31 ediles (legisladores departamentales, equivalentes a concejales). En los municipios, los votantes elegirán un alcalde (intendente municipal) y 4 concejales. Así, en todo el país se elegirán 19 intendentes, 589 ediles, 127 alcaldes y 508 concejales. Los mandatos serán de cinco años.

Podrán votar todas las personas inscritas en el Registro Cívico Nacional que estén habilitadas y hayan cumplido 18 años para la fecha de las elecciones. El plazo para solicitar la credencial cívica expiró el 15 de abril de 2024. El voto es obligatorio, y la ausencia sin justificación puede acarrear una multa.

Las elecciones presidenciales de 2024 se llevaron a cabo de manera extremadamente tranquila, reafirmando la estabilidad democrática de Uruguay. A diferencia de otros países de la región, Uruguay se destaca por contar con partidos políticos con raíces históricas y estructuras organizadas, lo que asegura continuidad y equilibrio en el sistema político.

3.9. Haití: Urnas bajo asedio en una nación sin paz

Quizás la elección más importante y, al mismo tiempo, la que genera menos interés en la región sea la que probablemente se llevará a cabo en Haití. La situación en la nación caribeña, marcada por conflictos entre pandillas y grupos criminales, se ha agravado en el último año, incluso después de la instauración de un gobierno de transición que reemplazó al impopular primer ministro Ariel Henry [30]. Los esfuerzos para reconstruir la seguridad necesitan intensificarse mientras se desarrolla una misión de seguridad liderada por aproximadamente 400 policías de Kenia, junto con efectivos de

Jamaica y Belice, enviados al país. A pesar del embargo internacional, armas y municiones continúan ingresando al país mediante contrabando, permitiendo que las pandillas realicen ataques a gran escala y amplíen su control sobre nuevos territorios [31].

Mientras tanto, al menos 700,000 personas han quedado desplazadas en los últimos años debido a la persistencia de la violencia en Puerto Príncipe y otras regiones [32]. Más de la mitad de estas personas son niños. Poderosas pandillas, muchas de ellas armadas con armas traficadas desde Estados Unidos, han tomado gran parte de la capital y han expandido su actuación a zonas vecinas, provocando desplazamientos masivos, escasez de alimentos y medicamentos, riesgo de hambruna y la propagación de la violencia sexual [33].

El punto de quiebre de la crisis humanitaria fue el asesinato del presidente Jovenel Moïse el 7 de julio de 2021 [34]. Tras el magnicidio, el gobierno liderado por Ariel Henry solicitó en 2022 una misión de seguridad internacional para apoyar a la policía. Según datos de las Naciones Unidas, entre abril y finales de junio de 2024, al menos 1,379 personas murieron o resultaron heridas en Haití, mientras que otras 428 fueron secuestradas [35].

El gobierno de transición de Haití ha dado un paso concreto hacia la reanudación del proceso electoral al crear un consejo electoral provisional, algo que no se había visto en años debido a la agitación política y la violencia que frustraron intentos anteriores de realizar elecciones [36]. En circunstancias normales, las elecciones presidenciales en Haití se celebran cada cinco años, pero la crisis política se agravó con el vacío de poder tras el asesinato de Moïse. El primer ministro de transición, Garry Conille, prometió [37]:

No tengo dudas de que, juntos, seremos capaces de restablecer la seguridad. Ayudaremos a los desplazados a regresar a sus hogares, reactivaremos nuestra economía, realizaremos los cambios necesarios en la Constitución y, finalmente, llevaremos a cabo elecciones el próximo año, para que tengamos un nuevo gobierno el 7 de febrero de 2026.

Añadió que las elecciones de noviembre de 2025 y la toma de posesión de un gobierno electo en 2026 serán pasos cruciales para construir una nación más fuerte y resiliente [38].

El consejo creado ya cuenta con representantes que ocupan siete escaños, representando a grupos religiosos, periodistas, agricultores y sindicatos. Otros dos escaños, destinados a organizaciones de derechos humanos y derechos de las mujeres, aún esperan la designación de delegados. La tarea principal del consejo será establecer el marco legal necesario para llevar a cabo las elecciones y, posteriormente, organizarlas [39].

A principios de enero de 2025, el gobierno haitiano anunció que sus principales prioridades para el año incluyen el restablecimiento de la seguridad nacional, la organización de un referéndum constitucional y la realización de elecciones generales, de conformidad con el Acuerdo Político para una Transición Pacífica y Ordenada, firmado

en abril del año anterior [40]. Sin embargo, la realización de elecciones en 2025 sigue siendo un desafío extremadamente difícil, dado el contexto de violencia e inestabilidad que atraviesa el país.

3.10. Otros países y sus procesos electorales

Además de estos países, otros también celebrarán elecciones en la región en 2025. **Surinam**, por ejemplo, realizará elecciones generales el 25 de mayo. En este proceso se elegirán a los miembros de la Asamblea Nacional, quienes a su vez elegirán al presidente y al vicepresidente del país. Bajo un sistema parlamentario, los temas centrales del debate electoral en Surinam serán la gestión de sus recursos naturales, especialmente las recién descubiertas reservas de petróleo, y la estabilidad económica, en un contexto de desafíos como la inflación y el endeudamiento [41].

En **Jamaica**, están previstas elecciones generales que deberán realizarse antes de septiembre, en las cuales se elegirán a los miembros de la Cámara de Representantes. El país opera bajo un modelo parlamentario, en el que el partido con mayoría parlamentaria designa al primer ministro. Los debates electorales probablemente se centrarán en temas como la seguridad pública, con especial atención a la reducción de la violencia, y el desarrollo económico, especialmente frente a las persistentes desigualdades [42].

Belice también celebrará elecciones generales, previstas para realizarse antes de noviembre, con la renovación de los miembros de su Cámara de Representantes. Siguiendo el modelo parlamentario, el líder del partido ganador asumirá el cargo de primer ministro. Entre los principales temas de campaña estarán la economía, el combate a la criminalidad y las relaciones internacionales, destacando las tensiones históricas con Guatemala [43].

En **Trinidad y Tobago**, se elegirán nuevos miembros para su Cámara de Representantes, aunque la fecha de las elecciones aún no ha sido definida. Bajo un sistema parlamentario, el líder del partido con el mayor número de escaños en el parlamento se convertirá en primer ministro. Los debates electorales estarán dominados por temas económicos, dada la fuerte dependencia del sector energético, y por cuestiones de seguridad interna, como el aumento de la criminalidad [44].

Finalmente, en **Venezuela** —actualmente suspendida de todos los derechos y obligaciones derivados de su condición de Estado Parte del MERCOSUR, conforme a lo dispuesto en el segundo párrafo del artículo 5.º del Protocolo de Ushuaia— se anunciaron elecciones legislativas y regionales [45]. Aunque las fechas aún no han sido definidas, estas elecciones se llevarán a cabo en un contexto marcado por una grave crisis económica y social, agravada por cuestionamientos sobre la legitimidad del último proceso electoral y la baja participación política, característica de los últimos comicios.

Un nuevo elemento que atraerá aún más atención es la declaración de Nicolás Maduro de que, por primera vez, será elegido el gobernador del estado de Esequibo, territorio actualmente perteneciente a Guyana pero reclamado por Venezuela como parte de su territorio, lo que intensifica las tensiones con el país vecino. La realización de estas elecciones seguirá siendo objeto de atención por parte de la comunidad internacional, dado su potencial impacto en la estabilidad política e institucional de la región.

El PARLASUR y los procesos electorales el 2025

Los sistemas electorales en América Latina son tan diversos como los contextos históricos, culturales y sociales que han moldeado cada país. No hay dos sistemas exactamente iguales: algunos países adoptan regímenes presidencialistas, otros prefieren sistemas parlamentarios o híbridos, mientras que las formas de renovación legislativa y elección de representantes varían ampliamente.

Esta pluralidad también se refleja en la manera en que se llevan a cabo los procesos electorales. Hay países que renuevan todo el congreso nacional en una sola elección, otros que realizan solo renovaciones parciales y, en ciertos casos, los nuevos congresos tienen la responsabilidad de elegir de forma indirecta al presidente. Además, algunas naciones distinguen claramente los roles entre jefes de Estado y de gobierno, mientras que, en la mayoría de los casos, el presidente combina ambas funciones.

En lo que respecta a las elecciones primarias, en algunos países son obligatorias, mientras que en otros son facultativas o ni siquiera forman parte del sistema político. Esta diversidad subraya la complejidad de los procesos democráticos en la región, evidenciando que no existe un modelo único a replicar, sino diferentes enfoques que reflejan las particularidades de cada sociedad.

Por ello, la cooperación internacional y la observación electoral desempeñan un papel crucial. No solo garantizan la integridad y la transparencia de los procesos electorales, sino que también permiten análisis comparativos y estudios que ayudan a entender el estado de la democracia en la región.

Es fundamental destacar que las elecciones van más allá del día de la votación. Constituyen un proceso continuo que comienza mucho antes del día oficial del sufragio. En este contexto, el Parlamento del MERCOSUR, a través de su Observatorio de la Democracia (ODPM), monitorea de manera cuidadosa los calendarios electorales de los países miembros del bloque y también de las naciones que mantienen relaciones estrechas con el MERCOSUR.

Esta labor se realiza en colaboración con organismos electorales, entidades internacionales y representantes de la sociedad civil, con el objetivo de promover y fortalecer los principios democráticos en la región.

Ante esta realidad, el PARLASUR reafirma su compromiso con el fortalecimiento de la democracia y seguirá atento a los procesos electorales que dan forma a los rumbos políticos de América Latina. Siempre dispuesto a contribuir, su Observatorio continuará desempeñando un papel activo en la observación, análisis y apoyo a las instituciones democráticas, consolidándose como un aliado indispensable en la promoción de valores democráticos.

Referencias

[2] V-DEM. Relatório da Democracia 2024: A Democracia a Ganhar e a Perder nas Urnas. Disponível em: https://www.v-dem.net/documents/51/v-dem_dr_2024_portuguese_lowres_v2.pdf. Acesso em: 14 jan. 2025.

[3] FREEDOM HOUSE. Freedom in the World 2024: The Mounting Damage of Flawed Elections and Armed Conflict. Disponível em: https://freedomhouse.org/sites/default/files/2024-02/FIW_2024_DigitalBooklet.pdf. Acesso em: 14 jan. 2025.

[4] LATINOBARÓMETRO. Informe Latinobarómetro 2024: La Democracia Resiliente. Disponível em: <https://www.latinobarometro.org/lat.jsp>. Acesso em: 14 jan. 2025.

[5] CEPAL. *Balance preliminar de las economías de América Latina y el Caribe, 2024*. Disponível em: <https://www.cepal.org/es/publicaciones/81104-balance-preliminar-economias-america-latina-caribe-2024>. Acesso em: 14 jan. 2025.

[6] CENTRO UC ESTUDIOS INTERNACIONALES (CEIUC). *Riesgo Político América Latina 2025*. Disponível em: <https://centroestudiosinternacionales.uc.cl/noticias/6867-publicacion-riesgo-politico-america-latina-2025>. Acesso em: 14 jan. 2025.

[7] HUMAN RIGHTS WATCH. *Relatório Mundial 2024: Capítulo Equador*. Disponível em: <https://www.hrw.org/es/world-report/2024/country-chapters/ecuador>. Acesso em: 10 jan. 2025.

[8] A decisão baseou-se nos resultados do Censo de População e Habitação de 2022, que registrou um crescimento populacional no país, elevando a população para aproximadamente 17,7 milhões de habitantes.

[9] EL UNIVERSO. *El 83 % de la violencia de Ecuador se concentra en Manabí, Guayas, Los Ríos y El Oro*. Disponível em: <https://www.eluniverso.com/noticias/seguridad/el-83-de-la-violencia-se-concentra-en-guayaquil-y-las-provincias-de-manabi-guayas-los-rios-y-el-oro-nota/>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[10] EL PAÍS. *Ecuador apaga durante 10 horas la industria del país ante la brutal crisis energética*. Disponível em: <https://elpais.com/america/2024-10-08/ecuador-apaga-durante-10-horas-la-industria-del-pais-ante-la-brutal-crisis-energetica.html>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[11] O GLOBO. *México rompe relações com Equador após invasão de embaixada*. Disponível em: <https://oglobo.globo.com/mundo/noticia/2024/04/06/mexico-rompe-relacoes-com-equador-apos-invasao-de-embaixada.ghtml>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[12] REUTERS. *As Bolivia's big state economic model slowly implodes, fear of 'total crisis'*. Disponível em: <https://www.reuters.com/world/americas/bolivias-big-state-economic-model-slowly-implodes-fear-total-crisis-2024-12-16/>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[13] EL PAÍS. *La fractura entre Luis Arce y Evo Morales ensombrece el futuro de Bolivia*. Disponível em: <https://elpais.com/america/2024-07-01/la-fractura-entre-luis-arce-y-evo-morales-ensombrece-el-futuro-de-bolivia.html>. Acesso em: 15 jan. 2025.

- [14] BOLIVIA. Tribunal Constitucional Plurinacional. *Sentencia Constitucional 0770/2024*. Disponível em: [https://buscador.tcpbolivia.bo/servicios/\(S\(qvnqljlnplawug1bpfiffo05\)\)/WfrMostrarResolucion.aspx?b=206840](https://buscador.tcpbolivia.bo/servicios/(S(qvnqljlnplawug1bpfiffo05))/WfrMostrarResolucion.aspx?b=206840). Acesso em: 15 jan. 2025.
- [15] EL PAÍS. *El Constitucional de Bolivia ratifica que Evo Morales ya no puede ser candidato presidencial*. Disponível em: <https://elpais.com/america/2024-11-09/el-constitucional-de-bolivia-ratifica-que-evo-morales-ya-no-puede-ser-candidato-presidencial.html>. Acesso em: 15 jan. 2025.
- [16] AP NEWS. *Bolivian prosecutors seek the arrest of former President Morales in sexual abuse case*. Disponível em: <https://apnews.com/article/bolivia-evo-morales-arrest-order-5f0931c989431172642a1559dffbc01a>. Acesso em: 15 jan. 2025.
- [17] FINANCIAL TIMES. *Bolivian general arrested after apparent coup attempt*. Disponível em: <https://www.ft.com/content/5ed0088b-7252-4687-b9dd-515360d96e63?>. Acesso em: 15 jan. 2025.
- [18] NOTICIAS FIDES. *Tuto, Mesa, Samuel y Camacho firman acuerdo para unificar la oposición para las elecciones del 2025*. Disponível em: <https://www.noticiasfides.com/nacional/politica/tuto-mesa-samuel-y-camacho-firman-acuerdo-para-unificar-la-oposicion-para-las-elecciones-del-2025?>. Acesso em: 15 jan. 2025.
- [19] OPINIÓN. *Oposición se une para vencer al MAS en 2025; proyectan candidatura única*. Disponível em: <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/oposicion-une-vencer-mas-2025-proyectan-candidatura-unica/20241219000033963121.html>. Acesso em: 15 jan. 2025.
- [20] EL DEBER. *2025 llega con reto electoral, tensiones y exigencias para cambiar modelo económico*. Disponível em: https://eldeber.com.bo/pais/2025-llega-con-reto-electoral-tensiones-y-exigencias-para-cambiar-modelo-economico_215782/. Acesso em: 15 jan. 2025.
- [21] BLOOMBERG. *Descoberta de petróleo da Exxon na Guiana pode ser 12 vezes maior que a economia do país*. Disponível em: <https://economia.uol.com.br/noticias/bloomberg/2015/07/22/descoberta-de-petroleo-da-exxon-na-guiana-pode-ser-12-vezes-maior-que-a-economia-do-pais.htm>. Acesso em: 15 jan. 2025.
- [22] FUNDO MONETÁRIO INTERNACIONAL (FMI). *World Economic Outlook: A Rocky Recovery* – abril de 2023. Washington, D.C.: FMI, 2023. Disponível em: <https://www.imf.org/en/Publications/WEO/Issues/2023/04/11/world-economic-outlook-april-2023>. Acesso em: 10 jan. 2025.
- [23] TRANSPARENCY INTERNATIONAL. *Relatórios sobre a percepção de corrupção em Honduras*. Disponível em: <https://www.transparency.org/en/countries/honduras>. Acesso em: 10 jan. 2025.

- [24] UNITED STATES. Department of Justice (US DOJ). *Pronunciamentos oficiais sobre o caso de Juan Orlando Hernández*. Disponível em: <https://www.justice.gov/opa/pr>. Acesso em: 10 jan. 2025.
- [25] BBC NEWS. *Ex-presidente de Honduras, Juan Orlando Hernández, comparece a corte em Nueva York y se declara inocente*. 3 maio 2022. Disponível em: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-61294616>. Acesso em: 10 jan. 2025.
- [26] EL PAÍS. *Milei, una motosierra que desguaza el Estado*. Disponível em: <https://elpais.com/argentina/2024-10-13/milei-una-motosierra-que-desguaza-el-estado.html>. Acesso em: 15 jan. 2025.
- [27] EL PAÍS. *Argentina cierra 2024 con una inflación anual del 118% tras reducirla un 44,5% en un año*. Disponível em: <https://elpais.com/argentina/2025-01-14/argentina-cierra-2024-con-una-inflacion-anual-del-118-tras-reducirla-un-80.html>. Acesso em: 15 jan. 2025.
- [28] ARGENTINA. Decreto n.º 1049, de 26 de novembro de 2024. Regulamenta a implementação da Boleta Única de Papel nas eleições nacionais. Boletín Oficial de la República Argentina, Buenos Aires, n.º 317355 de 26 nov. 2024. Disponível em: <https://www.boletinoficial.gov.ar/detalleAviso/primera/317355/20241126>. Acesso em: 15 jan. 2025.
- [29] EL PAÍS. *El INE prepara una austera elección judicial tras el recorte presupuestario*. Disponível em: <https://elpais.com/mexico/2024-12-19/el-ine-prepara-una-austera-eleccion-judicial-tras-el-recorte-presupuestario.html>. Acesso em: 15 jan. 2025.
- [30] EL PAÍS. *El colapso total aleja el escenario electoral en Haití*. Disponível em: <https://elpais.com/america/2025-01-13/el-colapso-total-aleja-el-escenario-electoral-en-haiti>. Acesso em: 15 jan. 2025.
- [31] AP NEWS. *Haiti gangs thrive despite sanctions and arms embargo as UN seeks security mission*. Disponível em: <https://apnews.com/article/haiti-gangs-sanctions-arms-embargo-un-a68d75f117e803372189a44e9f8eec37>. Acesso em: 15 jan. 2025.
- [32] O GLOBO. *Total de deslocados pela violência de gangues no Haiti chega a 700 mil*. Disponível em: <https://oglobo.globo.com/mundo/noticia/2024/10/02/total-de-deslocados-pela-violencia-de-gangues-no-haiti-chega-a-700-mil.ghtml>?. Acesso em: 15 jan. 2025.
- [33] CORREIO BRAZILIENSE. *A fome e a violência nos territórios dominados por gangues no Haiti*. Disponível em: <https://www.correiobraziliense.com.br/mundo/2024/12/7020468-a-fome-e-a-violencia-nos-territorios-dominados-por-gangues-no-haiti.html>?. Acesso em: 15 jan. 2025.

[34] G1. *Presidente do Haiti é morto em ataque, anuncia primeiro-ministro*. Disponível em: <https://g1.globo.com/mundo/noticia/2021/07/07/presidente-do-haiti-e-morto-em-ataque-anuncia-primeiro-ministro.ghtml?>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[35] AP NEWS. *UN envoy says human rights violations in Haiti are 'shocking in scale' as killings and rapes continue*. Disponível em: <https://apnews.com/article/haiti-un-human-rights-william-oneill-gangs-75f75329189228e52be03a69d0406b32>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[36] HAITIAN TIMES. *Haiti announces a new Provisional Electoral Council*. Disponível em: <https://haitiantimes.com/2024/09/20/haiti-announces-a-new-provisional-electoral-council/>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[37] EL COMERCIO. *Haití: el primer ministro Garry Conille promete organizar elecciones en noviembre de 2025*. Disponível em: <https://elcomercio.pe/mundo/centroamerica/haiti-el-primer-ministro-garry-conille-promete-organizar-elecciones-en-noviembre-de-2025-consejo-electoral-provisional-schnaida-adely-patrick-saint-hilaire-peterson-pierre-louis-marie-florence-mathieu-ultimas-noticia/>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[38] EFE. *Elecciones en Haití serán en 2025, según Consejo Presidencial*. Disponível em: <https://efe.com/mundo/2024-12-14/elecciones-haiti-2025-consejo-presidencial/>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[39] REUTERS. *Haiti creates council to hold first elections since 2016*. Disponível em: <https://www.reuters.com/world/americas/haiti-creates-council-hold-first-elections-since-2016-2024-09-18/>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[40] EL NACIONAL. *¿Cuáles son las prioridades del gobierno haitiano para este 2025?*. Disponível em: <https://elnacional.com.do/cuales-son-las-prioridades-del-gobierno-haitiano-para-este-2025/>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[41] REUTERS. *Suriname to hold off on new IMF program until next year's election*. Disponível em: <https://www.reuters.com/world/americas/suriname-hold-off-new-imf-program-until-next-years-election-2024-10-29/>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[42] JAMAICA OBSERVER. *Two great imperatives, Jamaica 2025*. Disponível em: <https://www.jamaicaobserver.com/2025/01/08/two-great-imperatives-jamaica-2025/>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[43] SHUN CULTURE. *When is the next election in Belize*. Disponível em: <https://shunculture.com/article/when-is-the-next-election-in-belize>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[44] FINANCIAL TIMES. *Políticos centro-americanos debatem novas estratégias de segurança e governança*. Disponível em: <https://www.ft.com/content/70442416-d1ff-4acc-afa3-46be57f33c3d>. Acesso em: 15 jan. 2025.

[45] CARTA CAPITAL. *Venezuela prevê 9 eleições neste ano em meio a acusações contra Maduro*. Disponível em: <https://www.cartacapital.com.br/mundo/venezuela->

[preve-9-eleicoes-neste-ano-em-meio-a-acusacoes-contramadurol](#). Acesso em: 15 jan. 2025.